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❊ الريا�ض/متابعات  : 
قالت سيدة الأعمال رناد العبوة إن سيدات الأعمال السعوديات حققن 
انجازات كبيرة في شتى المجالات التجارية، واثبتن قدرتهن على 
منافسة رجال الأعمال في السعودية والخليج، وان الزيادة الكبيرة 
لسيدات الأعمال في مجالات كثيرة ومتنوعة بنسبة تجاوزت 60 في 
المائة وهذا دليل واضح على قوة سيدة الأعمال السعودية ووعيها 
ونظرتها الثاقبة في مجال المال والأعمال، لتثبت تفوقها في كل 
المجالات التي كانت فيما مضى حكرا على الرجال ويؤكد صحة المناخ 
الاستثماري بالمملكة. وكشفت العبوة أن زيادة استثمار السيدات 
بنسبة 60 في المائة دليل على التطور الذي تعيشه السعودية في 
ظل حكومة خادم الحرمين الشريفين. مشيرة إلى أن مجالات عمل 
المرأة كانت محصورة ومكررة سواء في مجال التجميل أو العقار إلا 
أن تفتح سيدة الأعمال السعودية وسفرها واحتكاكها بالشركات 
للمجال  اتجاهها  من  زاد  الدولية  للمعارض  وحضورها  الكبيرة 

الصناعي والتجاري.

❊ الريا�ض / متابعات : 
أكد تقرير دولي أن المملكة العربية السعودية حققت أعلى 
درجات الالتزام بالتوصيات الـ40 المتعلقة بمكافحة غسل الأموال، 

والتوصيات الخاصة التسع المتعلقة بمكافحة تمويل الإرهاب. 
التقرير الذي اعتمدته مجموعة العمل المالي )الفاتف( ومجموعة 
العمل المالي لدول الشرق الأوسط وشمال أفريقيا »المينافاتف«، 
وضع المملكة في المرتبة الأولى عربيا، وضمن المراكز العشر 

الأولى في ترتيب دول مجموعة العشرين.
واعتمدت مجموعة العمل المالي أيضا تقرير تقييم المملكة 
في مجال مكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب خلال اجتماعها 
الذي عقد في أمستردام خلال الفترة من 23 إلى 25 يونيو 2010 
بعد اعتماده من قبل مجموعة العمل المالي لدول الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا )المينافاتف( خلال اجتماعها الذي عقد خلال الفترة 

من 2 إلى 5 مايو 2010 في تونس. 
من جهته عبر محافظ مؤسسة النقد العربي السعودي، ورئيس 
اللجنة الدائمة لمكافحة غسل الأموال محمد الجاسر عن تقديره 
لاعتراف المجتمع الدولي بجهود المملكة المبذولة لمكافحة غسل 
الأموال وتمويل الإرهاب مؤكدا أن هذا الإنجاز جاء نتيجة لحرص 
وتوجيه حكومة خادم الحرمين الشريفين الملك عبد الله بن عبد 
العزيز آل سعود حفظه الله ومتابعة ودعم ولاة الأمر وتعاون 
الوزارات والجهات الحكومية خصوصا الممثلة باللجنة الدائمة 

لمكافحة غسل الأموال.
وقال بحسب ما نقلت عنه وكالة الأنباء السعودية :«إن اعتماد 
تقرير التقييم هو اعتراف دولي بما توليه حكومة خادم الحرمين 
الشريفين من أولوية عالية والتزام مستمر بمكافحة غسل 
الأموال وتمويل الإرهاب وإدراك لما تمثله هاتان الجريمتان 
من مخاطر على النظام المالي وغير المالي المحلي والإقليمي 
والعالمي، ويأتي اعتماد التقرير تأكيدا لسلامة موقف المملكة 
والإجراءات المتخذة تجاه جريمتي غسل الأموال وتمويل الإرهاب 
المستمد من التزامها بالشريعة الإسلامية السمحة وتطبيق 
قرارات الأمم المتحدة وقرارات مجلس الأمن وتطبيق أفضل 

الممارسات الدولية في هذا المجال.«
ولفت الجاسر إلى أن »تحقق هذا التقييم الإيجابي بفضل 

من الله، ثم بفضل التنسيق بين الجهات ذات العلاقة ومن 
خلال تشكيل عدد من فرق العمل المختصة ومن خلال الإطار 
المؤسسي الفعال لمكافحة غسل الأموال وتميل الإرهاب الفعال 
من الجهات المعنية من الوزارات والأجهزة الأمنية والقضائية 
وأجهزة التحقيق والإدعاء العام ومؤسسات القطاع والأعمال 
والمهن غير المالية »، مشيرا إلى أن »ما تحقق جاء نتيجة اتخاذ 
الجهات المعنية بمكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب في 
المملكة إجــراءات تطويرية عديدة من ضمنها إصدار اللوائح 
والتعليمات الموجهة للجهات الخاضعة لإشرافها سواء مؤسسات 
مالية أو غير مالية والتأكد من احتوائها على أهم المستجدات ذات 

العلاقة والتأكد من فاعلية تطبيقها«.

أضواء

فبينما يرى أهل السنة، أن “زواج المتعة” شُرع في 
أول الإسلام كرخصة استثنائية، بسبب العُزبة في 
ثم  نسائهم،  المجاهدين عن  ابتعاد  وطول  السفر 
نُسخ وحُرّم من قبل الرسول صلى الله عليه وسلم 
إلى يوم القيامة... يرى إخواننا الشيعة )الإمامية خاصة 
من بين كل الفرق الإسلامية( أن زواج المتعة ما زال 
على مشروعيته إلى يوم القيامة، ولم يلحقه أي نسخ 
أو تحريم، وقد استمر العمل به في عهد الصحابة 
-رضوان الله عليهم- حتى منعه الخليفة عمر باجتهاد 
منه ولمصلحة زمنية في وقته؛ فلا يُعّد ذلك منعاً 

دينياً لأن حلال محمد حلال إلى يوم الدين.
الجدل،  م��ن  الكثير  المتعة  زواج  قضية  أث���ارت 
فللفريقين أسانيدهما المعتمدة من القرآن والسنة 
وأقوال الصحابة، وكلٌ متمسكٌ بموقفه ومؤمنٌ به 
تماماً. فالسنة يرون هذا الزواج باطلًا ومحرّماً والشيعة 

الإمامية متمسكون بحلّيته ويسردون مزاياه وإيجابياته 
ويمارسونه في مجتمعاتهم. وبعيداً عن هذا الجدل 
الفقهي، نريد التعرف على “زواج المتعة”، كممارسة 
مجتمعية، بهدف رصد التداعيات والآثار الاجتماعية 
الناتجة عنه، وبخاصة في ظل الثورة الإيرانية، ظناً 
القضية، أجدى  إلى هذه  “المدخل الاجتماعي”  بأن 
من “المدخل الفقهي” النظري، وتصوراً بأن الفرقاء 
الاجتماعي”  “المدخل  إلى  احتكموا  لو  المختلفين 
الموضوعي، لأمكن احتواء العديد من جوانب الخلاف 
الفقهي ولتقاربوا كثيراً. فما هو زواج المتعة؟ هو “عقد 

زواج بين طرفين إلى أجل محدد، بمهر معين، يُذكر في 
العقد”. ويسمى نكاح المتعة، والمؤقت، والمنقطع، وفي 
إيران يسمونه “الصيغة”، وأحكامه: أنه كالدائم؛ يحتاج 
إلى إيجاب، وقبول، وعقد، ويشترط فيه ذكر المهر، 
والأجل. وفيه العِدّة -حيضتان أو 45 يوماً- لكن لا 

توارث ولا نفقة.
 ولعل أبرز حجة اجتماعية، يُبرّر بها فقهاء الشيعة، 
مزايا “زواج المتعة”، ما ذكره الشيخ محمد الحسين 
آل كاشف الغطاء: “لو أن المسلمين عملوا بمشروعية 
)المتعة(، لانسدت بيوت المواخير وأوصدت أبواب الزنا 
محصنات،  مصونات  المومسات  من  الكثير  وأصبح 
ولتضاعف النسل، وكثرت المواليد الطاهرة، واستراح 
الناس من اللقيط والنبيذ، وانتشرت صيانة الأخلاق”. 
ويؤكدون هذه المزايا الاجتماعية برواية عن الإمام 
إلا  زنى  ما  ال�مُتعة،  أن عمر، نهى عن  “ل��ولا  علي: 

شقّي”.
والسؤال: هل ذلك صحيح؟ وهل ممارسة “المتعة” 
وقلّلت  البغاء،  الإيرانية، حدّت من  الثورة  في عهد 
من اللقطاء، وأوصدت أبواب الزنا، وصانت الأخلاق؟! 
دعونا نستعرض بعض الدراسات والتقارير الصادرة 
حول الآثار الاجتماعية للمتعة في إيران، كما أبرزتها 

المواقع والمنتديات الإلكترونية!
النظام  تأسس  “عندما  التقرير:  هذا  لنقرأ  أولًا: 
الإسلامي 1979، صار )البغاء( على قمة المحظورات في 
البلاد، لكن لم يبق ممكناً تجاهل الوضع اليوم، ففي 
ظل التزايد السريع للبغاء، تقول “جميلة كاديفار”، عضو 
البرلمان الإيراني، إن مبعث قلقنا الرئيسي يكمن في 
انتشار هذا الاتجاه بشكل كبير”. وتقول أرقام رسمية 
صادرة “عن منظمة الرعاية الاجتماعية” إن أكثر من 
المئة من  6 في  1.7 مليون فتاة وسيدة، أي قرابة 

النساء الإيرانيات، فررن من منازلهن وإن كثيراً منهن 
انتهى المطاف بهن إلى ممارسة البغاء )مجلة “الشراع” 

اللبنانية، العدد 684(.
اللقطاء؟  ظاهرة  من  المتعة  زواج  قلّل  هل  ثانياً: 
تكفينا إشارة “رفسنجاني” إلى ربع مليون لقيط في 
إيران بسبب زواج المتعة. ذلك كان منذ 7 سنوات، فكم 
العدد اليوم؟ لكن لماذا لا يعترف الآباء بأبنائهم من 
زواج “المتعة”؟ لا أحد يرضى بأن يُنسب إليه أبناء من 
“المتعة” بسبب نظرة المجتمع الدونية إليه. وكما يقول 
صلاح أبو السعود: “سنجد أن الرجل يستمتع بواحدة 
إلى أجل فيرزق منها بولد، وبأخرى فيرزق منها بولد، 
وبثالثة.... والزواج مؤقت، فيظهر أولاد نشؤوا في غير 

كنف الأب. 
ومن ناحية أخرى يكونون موصومين بأنهم أولاد 
المتعة، فينظر إليهم المجتمع نظرة متدنيّة، يشعرون 
معها بالنقص، فيتولد العداء بينهم وبين المجتمع الذي 
سمح بظهورهم على هذه الصورة”. وهذا ينقلنا إلى 
ظاهرة اجتماعية أخرى أعظم، ظاهرة “الإجهاض”، 

فأولاد المتعة إما أن يجهضوا أو يصبحوا “لقطاء”.
“الإجهاض”،  ظاهر  بانتشار  “المتعة”  علاقة  ثالثاً: 
كشف موقع إلكتروني بالفارسية عن تزايد الظاهرة في 
المجتمع الإيراني ما أدى إلى حد وفاة آلاف الإيرانيات. 
وقد سُجلت 80 ألف حالة إجهاض في العام الماضي 
فقط. لكن متخصصين يذكرون أرقاماً تفوق ذلك، إذ لا 
توجد إحصائية رسمية، ولا يسمح القانون بذلك. وأشار 
الموقع إلى ازدهار سوق عمليات الإجهاض السرية التي 
تدر أرباحاً كبيرة. وقد أعدمت السلطات ممرضة إيرانية 
شنقاً، لقيامها بإجهاض 25 حالة حمل ناتج من زواج 

المتعة.
“الفساد  من  المجتمع  تحمي  “المتعة”  هل  رابعاً: 
الأخلاقي”؟ لنقرأ هذا التقرير: “وُصفت مدينة مَشْهَد 
الإيرانية، حيث تشيع ممارسة المتعة، بأنها المدينة 
الأكثر انحلالًا على الصعيد الأخلاقي في آسيا” )مجلة 

“الشراع” اللبنانية، العدد 684(.
خامساً: “المُتعة” و”الإيدز”: سجّل مستشفى النجف 
العام في العراق )2006( أربعين حالة إيدز قيل إنها 
بسبب زواج المتعة بالوافدين من الخارج. وللإنصاف 
فإن الحكومة سعت لحماية المجتمع من الآثار السلبية 
للمتعة عبر وضع ضوابط تقنن “المتعة” من خلال 
“بيوت العفاف”، بإشراف أئمة ومستشارين اجتماعيين 
والآيسات  “الأرام���ل  وأط��ب��اء، وبحيث تقتصر على 
والمطلقات اللاتي لا يجدن فرصاً، والعوانس اللاتي 

فاتهن القطار”. وبالنسبة للرجل أن يكون “مضطراً”.
وكان “رفسنجاني” أول من فتح باب النقاش حول زواج 
المتعة عام 1991 وواجه معارضة شديدة. وفي 2002 
فتحت “بيوت العفاف”، لكنها لم تستمر بسبب معارضة 
الأطياف المجتمعية وبخاصة الجمعيات النسائية التي 
رأت فيها نوعاً من “المتاجرة بجسد المرأة تحت ذريعة 
مكافحة الفساد”، واقترحت تيسير فرص الزواج الدائم 
وتقديم المساعدات للشباب، بدلًا من الزواج المؤقت 
الاجتماعية  للمشاكل  جذرية  حلولًا  يقدم  لا  ال��ذي 

والأخلاقية.

           عن/ صحيفة )الاتحاد( الإماراتية

❊ م�سقط / متابعات : 
النقل  ــوزارة  ب الجوية  والملاحة  العامة للأرصاد  المديرية  أكــدت   
والاتصالات أن آخر صور التوابع الاصطناعية والتنبؤات العددية تشير إلى 
تدفق تشكيلات من السحب من بحر العرب نحو محافظة ظفار ومنطقتي 

الوسطى والشرقية تستمر بشكل متفاوت حتى بعد غد الجمعة.
وقالت المديرية العامة للأرصاد والملاحة الجوية في بيان لها أمس 
انه من المتوقع تأثر هذه المناطق خلال الأيام الثلاثة القادمة بأمطار 
متفاوتة الغزارة قد تكون رعدية أحيانا. في حين يتوقع أيضا تزايد نشاط 
السحب المحلية خلال فترة الظهيرة والمساء على سلسلتي جبال الحجر 
والمناطق المجاورة لهما تؤدي إلى سقوط أمطار رعدية تكون مصحوبة 
بهبات لرياح نشطة وتساقط لحبات البرد وتتسبب في جريان بعض 

الأودية .
وأوضح البيان انه بالنسبة لحالة البحر فانه يتوقع أن يكون هائج 

الموج على سواحل السلطنة الشرقية المطلة على بحر العرب ويصل 
أقصى ارتفاع له أربعة أمتار في العمق وهادئ إلى متوسط الموج على 
بقية سواحل السلطنة . وشهد عدد من ولايات ونيابات محافظة ظفار 
ومناطق الداخلية والظاهرة والوسطى أمس هطول امطار تراوحت ما 
بين الغزيرة والمتوسطة والخفيفة ادت الى جريان السيول في الاودية 

والشعاب.
ففي محافظة ظفار هطلت امطار خفيفة على مرمول بولاية ثمريت، 
بينما تساقط الرذاذ على ولايات صلالة وطاقة وضلكوت ونيابة شهب 
اصعيب بولاية رخيوت. اما في المنطقة الداخلية فقد هطلت امطار 
متوسطة على تنوف ودارس وكمه وسعال والعقر التابعات لولاية نزوى 
ادت الى نزول الشعاب بينما كانت خفيفة على الشيف ونقطة العبور 
بنيابة الجبل الاخضر بولاية نزوى، كما كانت خفيفة ايضا على ويهي 

المر بولاية بهلاء.

   زواج “المتعة” من منظور اجتماعي
لت قضية “زواج المتعة” جدلًا عريضاً بين أهل السنة   شكَّ
وإخواننا الشيعة، عبر التاريخ الإسلامي وحتى اليوم، واحتلت 
حيزاً واسعاً في التفكير الإسلامي وعبر كتب الفقه والحديث 
والتفسير، وما من فقيه أو محدث أو مفسر إلا انشغل به -مؤيداً 
أو معارضاً- تبعاً لمذهبه الفقهي. وإذا كانت قضية “الإمامة” 
واستحقاقها، أكبر قضية خلافية بين السنة والشيعة من الناحية 

العقدية والسياسية، فإن “زواج المتعة” أكبر قضية خلافية بينهما من الناحية الفقهية. 

  د/ عبد الحميد الأن�صاري

عدد من مناطق سلطنة عمان تشهد أمطاراً وسحباً كثيفة 

❊   متابعات / فرا�ض اليافعي : 
 عيّن الأمير الوليد بن طلال بن عبد 
العزيز آل سعود، الصحفي المعروف 
مديراً  أحمد خاشقجي  الأستاذ جمال 
عاماً ورئيساً لتحرير القناة الإخبارية 
التي أعلن عن نيته في إطلاقها مؤخراً 

والمملوكة بالكامل من الأمير الوليد. 
المحطة  أن  الوليد  الأمــيــر  ــد  أك إذ 
ستكون مستقلة عن مجموعة روتانا، 
مشيراً إلى أن توجه القناة سيكون في 
والعالم  المملكة  في  التنمية  خدمة 
الاعــتــدال  ــم  ودع وتشجيع  العربي، 
القناة  ؛ً  ومجتمعا  واقتصاداً  سياسة 
ستعمل على مدار الساعة، وستبث من 
أكثر من موقع لتغطية العالم العربي 
والعالم، وستعتمد على كفاءات إعلامية 
عربية وستحرص على تشجيع المواهب 

الشابة الجديدة.
الوليد: »الفضاء  وعلق سمو الأمير 
العربي لم يعد شاغراً كما كان قبل عقد 

من الزمان، وبالتالي لابد للقناة الجديدة أن تكون إضافة وبديل 
للمشاهد وهذا ما سأعمل على تحقيقه بإذن الله«. 

وستكون هذه القناة الإخبارية العصرية المميزة من أكبر القنوات 
على المستوى المحلي والإقليمي، وستتضمن فريق عمل مختص 
في مجال الأخبار حيث ستواكب اهتمامات المشاهد المختلفة. 
وستكون هذه القناة جزء مهم من الصروح الإعلامية العملاقة 

التي يملكها سمو الأمير الوليد.
عمل الأستاذ جمال خاشقجي من قبل رئيساً لتحرير صحيفة 
الوطن السعودية، ومستشاراً إعلامياً لسمو الأمير تركي الفيصل 
في السفارتين السعوديتين في لندن وواشنطن، وعرف كمراسل 

صحفي وكاتب منذ تخرجه من جامعة ولاية إنديانا عام 1982م.
الوليد مهتم بشكل واسع بالإعلام،  المعروف آن الأمير  ومن 
فاستثمر في مختلف المؤسسات الإعلامية الكبرى داخليا وخارجيا 
مثل الشركة السعودية للأبحاث والنشر، وشركة »نيوز كورب« 
العالمية،وأسس شركة روتانا ويرأس مجلس إدارتها، فأصبحت 
خلال وقت قصير من تأسيسها مالكة لأكبر مكتبة أفلام وتسجيلات 

غنائية عربية، كما تمثل ابرز الفنانين العرب وتوزع إنتاجهم المميز 
بفضل خبرتها التقنية، وشبكتها الواسعة للتوزيع. وتدير عدة 
محطات تلفزيونية باتت تتمتع بإقبال واسع في العالم العربي، 
وتشغل روتانا أكثر من 1300 موظف في مكاتبها المختلفة في 

الشرق الأوسط.
وقد فازت روتانا مؤخراً بثالث ترخيص بث إذاعي على موجة 
FM في السعودية بقيمة 67 مليون ريال. وجاء إعلانها في فبراير 
الماضي عن شراء شركة نيوزكورب Newscorp حصة تبلغ 9.09% 
من شركة روتانا، ليعزز موقعها في السوق الإعلامي في الشرق 
الأوسط. ويفتح لها أفاق جديدة للتوسع ،  حيث تضمن بنود الاتفاقية 
قيام نيوزكورب بشراء أسهم حديثة الإصدار لروتانا بقيمة 70 
مليون دولار، مع احتفاظها بالحق في زيادة نسبتها إلى 18.18% 
خلال فترة ألـ 18 شهراً التالية بعد اكتمال الصفقة. وهذه الصفقة 
تعزز من تواجد نيوزكورب News Corp في المنطقة العربية التي 
تمتاز بسرعة النمو على المستوى الاقتصادي والسكاني وذلك 

بالشراكة مع احد أكثر الشركات الإعلامية قوة في المنطقة. 

الأمير الوليد يعين جمال خاشقجي لقيادة محطته الإخبارية الجديدة

السعودية

 السعودية الأولى عربياً وضمن  الـ)10( عالمياً في مكافحة تمويل الإرهاب   

نائب رئيس الوزراء البحريني يطلع على الأنشطة الثقافية للأعوام القادمة
❊ المنامة/متابعات  : 

استقبل سمو الشيخ محمد بن 
رئيس  نائب  خليفة  آل  مــبــارك 
مجلس الوزراء بمكتبه في قصر 
الشيخة  معالي  اليوم  القضيبية 
مي بنت محمد آل خليفة وزيرة 
الثقافة والإعلام وسعادة الدكتور 
عيسى أمين وكيل وزارة الثقافة 

والإعلام.
معالي  اطلعت  اللقاء  وخـــلال 
الــشــيــخــة مـــي بــنــت مــحــمــد آل 
خليفة سمو نائب رئيس مجلس 
الوزراء على مشاريع الوزارة فيما 
يتعلق بمجالات الإعلام والثقافة 
والسياحة، وخاصة انعقاد لجنة 
التراث العالمي في مملكة البحرين 

وتسمية   ،2011 يونيو  شهر  في 
مملكة البحرين عاصمة للثقافة عام 2012، وعاصمة للسياحة 

عام 2013.
من جانبها تقدمت معالي وزيرة الثقافة والإعلام بالشكر 

والتقدير لسمو نائب رئيس مجلس الوزراء لدعمه المستمر 
للوزارة وبرامجها، مشيدة بالرعاية والاهتمام اللذين يحظى 
بهما الملف الثقافي والإعلامي والتراثي في المملكة من قبل 

سموه.

الشيخ محمد بن مبارك آل خليفة يستقبل وزيرة الثقافة والإعلام 

الأمير الوليد بن طلال يعين جمال خاشقجي لقيادة المحطة الأخبارية الجديدة

ارتفاع الاستثمار النسائي بالسعودية إلى 60 بالمائة    

نساء سعوديات 

❊ أبوظبي / وام :
حصلت دائ��رة القضاء في أبوظبي على ثلاث 
شهادات تقدير من الجمعية الدولية لإدارة الموارد 
البشرية في مؤتمرها العالمي المنعقد في الولايات 

المتحدة الأمريكية بين 26 و 30 يونيو الماضي .
الثاني  ومنحت الجمعية في مؤتمرها السنوي 
الأمريكي  الرئيس  نائب  افتتحه  الذي  والستين 
السابق آل غور تحت عنوان »النظرة والتخطيط 
المستقبلي للموارد البشرية والعنصر البشري ودوره 

في عملية الاستقرار والتطوير .. دائرة القضاء في 
أبوظبي شهادة تقدير عن »أفضل مبادرة لإدارة 
الموارد البشرية و شهادة تقدير عن »أفضل مبادرة 
لتنمية رأس المال البشري« و شهادة تقدير عن 

»أفضل تطبيق لمعايير إدارة الموارد البشرية«.
كما منحت الجمعية دائرة القضاء شهادتي شكر 
على مشاركتها البناءة وحضورها الفاعل في هذا 
الحدث العالمي السنوي الذي يعتبر أكبر وأعرق 
المناسبات العالمية المتخصصة في إدارة وعلوم 

الموارد البشرية.
وق��د ش��ارك وف��د دائ��رة القضاء خ��لال حضوره 
المؤتمر العالمي للجمعية في مجموعة كبيرة من 

ورش العمل التي شهدها المؤتمر.
وكان لمشاركة الوفد الفاعلة دور كبير في إثراء 
المناقشات وتعريف الوفود التي حضرت من مختلف 
دول العالم بالتجربة المتميزة لدائرة القضاء وإمارة 
أبوظبي عموماً في تطوير وتنمية إدارة الموارد 

البشرية.

دائرة القضاء في أبوظبي تحصل على ثلاث شهادات تقدير دولية
❊ ابوظبي / متابعات : 

بلغت أعداد قوارب الصيد العاملة في الدولة 5692 قارباً 
العام الماضي، ووصل إجمالي العاملين في قطاع الصيد 
من المواطنين إلى 6294 صياداً، بحسب المهندس سيف 
محمد الشرع – المدير التنفيذي لقطاع الموارد المائية 

والمحافظة على الطبيعة بوزارة البيئة والمياه.
وأكد الشرع أن الدولة ممثلة بوزارة البيئة والمياه لم 
تدخر جهداً في سبيل دعم وتطوير وتنمية قطاع الثروة 
السمكية في الدولة، مشيراً إلى أن عدد القوارب لم يتجاوز 
1065 قارباً عام 1976، لافتاً الى أن الدولة قدمت لصيادي 
والمعنوية،  العينية  الإمكانات  المواطنين  الأسماك من 

لتشجيعهم على مواصلة العمل في حرفة صيد الأسماك.
وأكد الشرع أن الصيادين يساهمون في توفير متطلب 
غذائي مهم وعنصر أساسي في منظومة الأمن الغذائي. 
ـــوزارة سعت وامــتــداداً لتوجهات الحكومة  وقــال إن “ال
للمحافظة وتنمية الثروات المائية الحية بالدولة واستغلالها 
بشكل أمثل إلى الارتقاء بهذا القطاع، وتشجيع الصيادين 

المواطنين على ممارسة هذه المهنة”.
 وأفاد بأن الــوزارة عملت على تحقيق هذه التوجهات 
من خلال عدة محاور منها الدعم الفني من خلال وضع 
الثروة  على  للحفاظ  القانونية  والتشريعات  السياسات 

السمكية.

 6294 مواطنا يعملون في الصيد و)5692( قارباً للصيادين في الإمارات 

ّ


